

INTERVENCIÓN DE SENADORAS Y SENADORES PARA REFERIRSE A DIVERSOS ASUNTOS DE CARÁCTER GENERAL DURANTE LA SESIÓN ORDINARIA DEL 22 DE MARZO DE 2023

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: ...

Como lo informó el presidente de la Mesa Directiva, procederemos a desahogar las intervenciones, relativas a la miscelánea temática.

Les solicito respeten el tiempo de sus intervenciones y se limiten a un máximo de dos minutos, la lista de oradores inscritos está, es abundante, por lo que todos deberán cumplir con las condiciones que se establecieron para este debate.

Concedemos el uso de la palabra, hasta por dos minutos, al Senador José Luis Pech Vázquez, del grupo parlamentario de Movimiento ciudadano, desde su escaño.

Sonido en el escaño del Senador.

Adelante, Senador.

El Senador José Luis Pech Vázquez: (Desde su escaño) Con su permiso, presidenta.

Compañeras y compañeros:

Con mucha preocupación expongo ante ustedes un caso de violencia sexual contra una menor de edad, que hasta el momento ha quedado en la impunidad.

El pasado 16 de abril de 2021, la señora Rosa Leticia González, denunció ante la Fiscalía General de Quintana Roo a su pareja sentimental, Jorge Adrián, por cometer un delito de índole sexual en contra de su hija de 10 años, quien también realizó su declaración inicial y ratificó lo dicho por su madre.

Semanas después, la madre decidió perdonar al imputado y se retractó ante la Fiscalía de su denuncia. A partir de entonces no volvió a presentar a la menor para declarar durante las diligencias correspondientes.

El DIF y la Fiscalía buscaron a la menor para que nuevamente rindiera su declaración; sin embargo, no lograron localizarla, debido a que la madre de la infanta atacada cambió de domicilio a otra ciudad para evitar que la menor se presentara.

Es hasta junio de 2022 y gracias a las investigaciones de la Secretaría de Educación Pública en el estado, que se dio a conocer que la niña llevaba nueve meses estudiando en Chetumal, y aunque la Fiscalía también tenía conocimiento de esto, no actuó y dejó pasar ocho meses, hasta que al iniciar el juicio a finales de febrero de 2023 en contra del acusado y al no haberse presentado a la menor para ratificar su declaración, el juez absuelve al acusado y lo deja en libertad a principios de este mes.

Lo anterior exhibe que las autoridades no juzgaron con perspectiva de género ni antepusieron el interés superior de la infancia. Esto, porque el juez nunca permitió que durante el proceso se leyera la declaración de la niña y la Fiscalía, sabiendo donde se encontraba la menor no actuó conforme a derecho.

Estimadas y estimados Senadores, ahora la persona abusada está regresando con la madre y la infanta puede volver a convivir con su agresor, situación que la deja en grave peligro.

Por ello exhorto, a la Fiscalía General del estado y al Poder Judicial de Quintana Roo para que se conduzcan con profesionalismo y objetividad, trabajen con perspectiva de género y antepongan el interés superior de la infancia en sus decisiones.

Asimismo, se le pide a la Fiscalía dar seguimiento a la situación de la niña afectada para evitarle daños futuros.

Presidenta, le solicito que este punto de acuerdo que se encuentra publicado ya en la Gaceta Parlamentaria el día de hoy, sea turnado de inmediato a la comisión correspondiente para su pronta atención.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Esta Mesa toma nota de su petición, Senador.

Se concede el uso de la palabra a la Senadora Nancy Sánchez Arredondo, del grupo parlamentario de Morena, hasta por dos minutos.

La Senadora Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo: (Desde su escaño) Gracias.

Compañeras y compañeros:

Nos encontramos en un momento crucial para la alimentación en nuestro país, no solo darle viabilidad a la autosuficiencia alimentaria de nuestra Nación, sino para evitar un colapso en el sistema producto trigo a nivel nacional.

Los productores han mostrado su inconformidad, porque Segalmex ha disminuido los apoyos a los productores de trigo nacional, llevándolos a padecer un escenario complejo de pérdidas, en consecuencia, de insolvencia para hacer frente a sus compromisos contractuales antes las entidades financieras.

Lo anterior, al conocer las propuestas de bases de comercialización dadas a conocer por Segalmex para este año, que es de 36 dólares para el trigo panificable, y 32 dólares para el trigo cristalino por tonelada para el Ciclo Otoño-Invierno 2022-2023.

Montos menores al ejercicio anterior que fueron de 38 dólares para el panificable y 37 dólares para el cristalino incluyendo las bases. El precio anda entre cinco mil 171 a cinco mil 177 por tonelada, son 287 dólares aproximadamente, pero la demanda de los productores es para el monto de las bases para que sea de 43 dólares por tonelada.

Con respecto al precio de garantía es insuficiente y solo es para el trigo panificable, ya que se manejó un precio de seis mil 938. El precio mínimo solicitado de los productores esa de ocho mil pesos por tonelada para el trigo panificable, que es de 385 dólares por tonelada, precio establecido internacionalmente en el 2022 para el trigo cristalino.

La respuesta del gobierno federal es que no tiene recursos y que el productor lo negocie con la industria. La industria es voraz, la industria no la podemos dejar sola con los productores, debe de haber un acompañamiento de parte de Segalmex.

De permanecer las bases de comercialización y el precio de garantía, se tendría una pérdida considerable, por tonelada, de 12 mil 514, porque el paquete tecnológico para el trigo es de 40 mil pesos por hectárea, promedio, este escenario llevaría a los productores nacionales a padecer lo mismo que han padecido los productores del Valle de Mexicali, anteriormente, para el ciclo agrícola se cree que la cartera vencida va a crecer 200 millones de pesos.

Por eso el Senador Arturo Bours, el Senador Raúl Elenes, el Senador Mario Zamora, el Senador Ricardo Monreal, la Senadora Imelda Castro Castro, la Senadora Alejandra León Gastélum, y la Senadora Gina Andrea Cruz y la de la voz, de diversos grupos parlamentarios estamos presentando un punto de acuerdo para exhortar, respetuosamente, al titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, al de Agricultura, al de Seguridad Alimentaria Mexicana a garantizar un precio justo a la producción de trigo panificable y cristalino del Ciclo Otoño-Invierno 2022-2023, con base a las necesidades productivas y del mercado que experimentan los productores nacionales.

Brindando, esto es importante, un acompañamiento corresponsable a los productores para establecer un precio de garantía y de bases de comercialización que les permita cubrir sus gastos de producción y alcanzar un margen razonable de utilidades.

Es importante decirles que solicitamos se vote de urgencia y obvia resolución.

Es cuanto, presidenta.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Muchas gracias, Senadora.

Informo a la Asamblea que tenemos la visita de un grupo de estudiantes de la Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Nuestros visitantes asisten por invitación del Senador Juan Antonio Martín del Campo Martín del Campo, para conocer de cerca los trabajos legislativos.

Sean bienvenidas y bienvenidos a nuestra sesión.

(Aplausos)

Asimismo, les informo que tenemos la visita de un grupo de estudiantes del Instituto de Estudios Superiores del Altiplano.

Nuestros visitantes asisten por invitación del Senador Ricardo Monreal Ávila.

Sean bienvenidas y bienvenidos a esta la sesión de la Cámara de Senadores.

(Aplausos)

Continuamos con los oradores, concediendo el uso de la palabra a la Senadora Imelda Castro Castro, por dos minutos, desde su escaño, del grupo parlamentario de Morena.

La Senadora Imelda Castro Castro: (Desde su escaño) Muchas gracias, Senadora presidenta.

Efectivamente la semana pasada recibimos en este Senado de la República a productores y productoras de trigo, de Sonora, de Baja California, de Sinaloa, de Guanajuato, que son los principales productores del país y acordamos firmar este punto de acuerdo al que ha hecho referencia la Senadora presidenta de la Comisión de Agricultura, Nancy Sánchez, y pues, ratifico que desde Sinaloa, me sumo al acompañamiento, a los productores y productoras de trigo, para el logro de un mejor precio a su producto.

De manera particular que por lo menos, el precio de esta cosecha sea igual o mayor al del año pasado y confirmamos justamente nuestra adhesión para que las dependencias del gobierno federal puedan hacer los esfuerzos financieros y de acompañamiento a los productores para lograr este objetivo.

No omito decir, también, finamente que, en el caso de los productores de Sinaloa, tanto los de trigo, que son los que hoy nos ocupan como los productores de maíz, por mejores precios a sus productos, el gobernador Rubén Rocha Moya, ha realizado una gestión muy importante ante estas dependencias para lograr justamente estos precios a los productos y que también, en los próximos días, en el caso de Sinaloa, pues habremos de tener la visita de Leonel Cota, el director general de Segalmex.

Ratifico, pues nuestro compromiso con los productores trigueros de Sinaloa y del país.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias, Senadora.

Se concede el uso de la palabra a la Senadora Lupita Saldaña, del Partido Acción Nacional para referirse al mismo tema, hasta por dos minutos.

La Senadora Guadalupe Saldaña Cisneros: (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

De la misma forma que la Senadora Imelda, para pedir a la Senadora Nancy que nos sume al punto de acuerdo, porque es un tema que igual, los productores de trigo, de Baja California Sur, están padeciendo, entonces sumarnos a este exhorto, a este punto de acuerdo y ver de qué manera se le puede dar celeridad a este planteamiento y que puedan tener respuesta los que ahorita ya tienen la urgencia de que les resuelvan por parte de las dependencias.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Se toma nota de su petición.

Muchas gracias, Senadora.

Honorable Asamblea:

Les informo que tenemos la visita de un grupo de jóvenes de diversos municipios del estado de Guanajuato.

Nuestros visitantes asisten por invitación del Senador José Erandi Bermúdez Méndez.

Sean bienvenidas y bienvenidos a nuestra sesión.

(Aplausos)

¿Con qué objeto?, Senador Ricardo Monreal.

El Senador Ricardo Monreal Ávila: (Desde su escaño) Presidenta.

De la misma manera que la Senadora Imelda, que la Senadora Nancy Sánchez, presidenta de la Comisión de Agricultura, queremos expresar nuestra preocupación por la situación por la que atraviesan los productores de trigo en el país y nos sumamos a su petición, aunque está en estos dos minutos.

Ojalá y podamos trasladarla a que pueda el Pleno pronunciarse por obvia y urgente resolución y que Segalmex atienda con urgencia la petición de los productores de trigo de Sinaloa y de otras partes del país.

El campo mexicano requiere respaldo, apoyo, solidaridad y los Senadores y Senadores debemos respaldarlos, porque pasan por una situación de insolvencia que pueden declararse en quiebra y que Segalmex debe respaldarnos con precios de garantía.

Esa es nuestra petición como grupo parlamentario mayoritario en este Senado mexicano.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Informo a la Asamblea, que en este momento nos encontramos en el espacio dedicados a la miscelánea de diversos temas.

Por lo tanto, al finalizar la lista de oradores, vamos a solicitar a votación del Pleno si está a discusión o no el punto de acuerdo que se ha presentado por mencionarlo ya la Comisión de Agricultura.

Concedemos el uso de la palabra al Senador Arturo Bours, con el mismo tema, hasta por dos minutos.

¿Desde su escaño?

El Senador Arturo Bours Griffith (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

Sí, desde mi escaño.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Sonido en el escaño del Senador Arturo Bours.

El Senador Arturo Bours Griffith: (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

Miren, yo lo vería de esta forma.

Si bien a Segalmex o al gobierno federal no le importa el descomunal crecimiento que han tenido los insumos agrícolas, no les importa que caigan en carter vencida una cantidad de productores que fueron convocados a producir alimentos, que fueron convocados a producir alimentos y lo están haciendo, entonces preocupémonos por la descomunal alza de los granos que van a tener en el futuro cercano los alimentos en nuestro país, que ya se está dando en el mundo, por cierto.

Entonces convoco a Segalmex para que los apoye para llevar una vida decorosa, un rendimiento de sus cultivos, que les permita continuar en la difícil tarea de producir alimentos, que no es fácil, los que estamos en el campo lo podemos constatar.

Muchas gracias por su tiempo y su atención.

Muy amables.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias, Senador.

Finalmente, para referirse a este tema, se concede el uso de la palabra al Senador Erandi Bermúdez, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional, hasta por dos minutos.

El Senador Erandi Bermúdez Méndez: (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

En el mismo sentido que mis compañeras Senadoras y mis compañeros Senadores, hay estados entre los cuales Sinaloa, Tamaulipas, Guanajuato, Jalisco y otros más, donde la gran mayoría de los agricultores se siguen dedicando al cultivo de tallos largos, llámense en este caso granos.

Como lo decía muy bien el Senador Bours, el precio de los fertilizantes, de los insumos que se requieren para el campo han ido al alza, no así el precio que necesitan.

Y aquí sí urgentemente me sumo a este punto de acuerdo de la presidenta de la Comisión, es donde el gobierno federal a través de Sader, tendrá que intervenir para poder compensar estas diferencias que hay en el mercado, que desgraciadamente lo decimos, no es algo que sea del gobierno o de otra entidad, es un tema del comercio mundial, pero que aquí es donde debe de entrar el ser subsidiario del gobierno federal con nuestros productores.

El problema es que, si no entran a tiempo, como lo decía muy bien el Senador Monreal, van a poder muchos de ellos perder lo poco que tienen, lo poco que tienen.

Por eso me sumo a este punto de acuerdo y estoy en la mejor disposición que sea de urgente y obvia resolución y cuentan con mi voto y mi respaldo.

Gracias, presidenta.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias.

Al final de la intervención de oradores, se tomará la votación del Pleno en este sentido del tema en cuestión.

Se concede el uso de la palabra a la Senadora Kenia López Rabadán, hasta por dos minutos, para otro tema.

La Senadora Kenia López Rabadán: Gracias, presidenta.

Estados Unidos asumió el compromiso con distintos países, mitigar la delincuencia, la migración y las violaciones a los derechos humanos, uno de esos países es México.

Por eso este lunes 20 de marzo, el Departamento de Estado, de Estados Unidos de América, hizo público el Informe de Países sobre Práctica de Derechos Humanos 2022.

Este informe se entrega al Congreso Norteamericano desde hace 50 años, se estudian cerca de 200 países, este año, se estudiaron 194.

En él se escucha la voz de los defensores de derechos humanos, de periodistas, de académicos, de organizaciones, además, se estudian los informes presentados por los propios gobiernos.

El informe remitido al Congreso norteamericano refiere sobre México que la violencia e inseguridad persisten en todo el país, que las detenciones arbitrarias y homicidios, así como las masacres y las desapariciones han incrementado.

También refiere que hay una persecución a periodistas desde el gobierno de López Obrador, incluso se dice que en México se limita la libertad de expresión con el quién es quién en las mentiras, y también refiere este informe del Departamento de Estado de Estados Unidos que hay impunidad en torno a los ataques y asesinatos a los periodistas.

Este documento dice: “que los funcionarios de migración y de aduanas victimizan a migrantes y a solicitantes de asilo en nuestro país”.

Ante esto todos sabemos que este informe de Estados Unidos es una realidad que se vive en México.

El Presidente el día de hoy en su mañanera de manera iracunda, ya sabemos que ese es su estilo, lo llama bodrio. López Obrador no acepta esta realidad que se le grita en México y que hoy también se le exige en Estados Unidos.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Concluya, por favor.

La Senadora Kenia López Rabadán: Concluyo, presidenta.

Desde el Senado de la República le exijo al Presidente López Obrador que deje de pelearse con el gobierno de Estados Unidos en donde viven más de 30 millones de personas de origen mexicano y a quienes este año la posibilidad económica les ha permitido enviar a México más de 58 mil millones de dólares en remesas.

Este gobierno con sus acciones no sólo daña a México, también daña a los mexicanos en Estados Unidos.

Es cuanto, presidenta.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Se concede el uso de la palabra a la Senadora Antares Vázquez Alatorre, hasta por dos minutos.

Senador Vasconcelos, con mucho gusto ya lo hemos anotado en la lista de oradores.

Gracias.

La Senadora Antares Guadalupe Vázquez Alatorre: Gracias, presidenta.

Nadie puede negar la embestida de la derecha nacional e internacional en contra del gobierno de México.

En fechas recientes conmemoramos la Expropiación Petrolera, ¿y qué creen? A esos se opuso la derecha.

Y decía la derecha internacional y la derecha nacional que venía una hecatombe en materia petrolera, ¿por qué? porque México quería ejercer su derecho soberano al petróleo.

También los panistas de la época de 1810 fueron los que se opusieron a la revuelta nacional del pueblo de México por su independencia.

Fueron los panistas de mediados del siglo XIX los que fueron a traer a Maximiliano recién consumada la Independencia y con un presidente patriota que resistió la embestida de la derecha reaccionaria.

No es de sorprender al pueblo de México que en los tiempos de la cuarta transformación estén los panistas despotricando y van y nos acusan a Estados Unidos; van y nos acusan a España con puras mentiras.

Vienen aquí a traer informes que carecen de toda prueba.

¿Cuándo ha habido en esta cuarta transformación una Aguas Blancas?

¿Cuándo ha habido un San Fernando?

¿Cuándo ha habido un Ayotzinapa?

El Estado mexicano ya no es el principal violador de los derechos humanos como fue en los sexenios del PAN y del PRI.

Este, sí hay todavía la espiral de violencia que ellos dejaron, dejaron un muladar, dejaron aquí un reguero de huérfanos y de dolientes de la masacre que organizó el narcogobierno de Felipe Calderón.

Entonces, al pueblo de México que hoy sabe que tenemos un gobierno justo, a nuestros paisanos en el exterior les damos las gracias por seguir colaborando, que es evidente que ellos tienen confianza en este gobierno y por eso han aumentado las remesas, y por eso el voto mayoritario en el exterior es para este proyecto de nación.

Entonces, pueblo de México, no se dejen embabucar por la derecha reaccionarias que sigue haciendo su chamba en la misma de siempre, contando mentiras.

Es cuanto.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Para el mismo tema se concede el uso de la palabra al Senador Héctor Vasconcelos, hasta por dos minutos.

El Senador Héctor Vasconcelos: Perdón, Senador, pero la derecha, sí.

Desde el siglo XVIII, desde finales de la Colonia existe una corriente de derecha en México, desde antes incluso.

Gracias, Senador.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Les recuerdo que no hay diálogos, Senadores.

Adelante, Senador Vasconcelos.

El Senador Héctor Vasconcelos: Senadora presidenta, me parece muy adecuado y muy simbólico que Senadoras y Senadores del PAN se pronuncien de manera acorde con ciertos sectores de los Estados Unidos que intervienen en asuntos internos de México.

Qué bueno que quede evidenciado ante esta soberanía y ante la historia que hay legisladores panistas que están de acuerdo con que Estados Unidos se comporte como un gobierno global.

Esto deriva, sobre todo esta actitud norteamericana de los años de la post Segunda Guerra Mundial. A partir de entonces el Congreso norteamericano y a veces otras instancias de los Estados Unidos se sienten con el derecho de decir quién está bien, quién está mal en derechos humanos, en democracia, etcétera.

Pero el mundo está hoy en una multipolaridad afortunadamente de manera que yo creo que ningún país tiene la facultad de juzgar las políticas internas de otros países.

Pero quiero referirme a otra cuestión. Sólo algunos elementos del Congreso norteamericano y en particular del Partido Republicano y también algunas secciones del Departamento de Estado se han manifestado por criticar y sancionar sin derecho alguno las políticas del gobierno mexicano.

Pero recordemos...

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Permítame un momento, Senador Vasconcelos.

Discúlpeme que lo interrumpa.

Solamente para preguntar ¿con qué objeto, Senadora Kenia?

¿Sí acepta la pregunta de la Senadora Kenia?

El Senador Héctor Vasconcelos: Por supuesto.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Al concluir entonces le daremos el micrófono para que pueda preguntar.

Concluya, Senador Vasconcelos.

El Senador Héctor Vasconcelos: Sí.

Naturalmente este asunto tiene muchas aristas, pero dentro del tiempo que se me ha asignado quisiera mencionar que no todo el gobierno norteamericano está siendo crítico del gobierno del Presidente López Obrador.

Quiero recordar a todos lo declarado por el señor John Kerry, uno de los más eminentes políticos norteamericanos que ayer se pronunció a favor de las políticas de este gobierno y se refirió, palabras más, palabras menos, al Presidente López Obrador como un hombre que está ofreciendo liderazgo en México y atendiendo las necesidades de los más desprotegidos.

De manera que por fortuna no se trata de una postura homogénea del gobierno norteamericano. Las voces que se han manifestado críticas a la situación interna de México, violando con ello nuestra soberanía, están restringidas al Congreso, a la Cámara baja, de hecho, y a algunas secciones del Departamento de Estado.

Sería cuanto, por el momento, Senadora presidenta.

Y con mucho gusto acepto las preguntas que se me formulen.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Senadora Kenia, tiene un minuto para formular su pregunta.

La Senadora Kenia López Rabadán: (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

El Senador Vasconcelos ha dicho que ningún país tendría que entrometerse en otro y evidentemente es algo claramente entendido entre las naciones.

El Senador Héctor Vasconcelos: Estamos de acuerdo en eso.

¡Bravo, Senadora!

La Senadora Kenia López Rabadán: (Desde su escaño) Gracias.

El Senador Vasconcelos, entonces, seguramente no está de acuerdo con lo que dijo hoy el Presidente López Obrador, porque el Presidente López Obrador, y abro comillas, señor Senador, dijo: "Departamentito del Departamento de Estado".

Y también, el primer mandatario, de este país, se atrevió a calificar como bodrio lo hecho en Estados Unidos, por cierto, en una facultad que tienen ellos establecida, porque además es para enviar recursos a las distintas naciones, lo dije hace rato, doscientos países.

Si usted dice que no se deberían de meter, entonces, entiendo que usted no está de acuerdo con lo que hoy se atrevió, impunemente, a decir el Presidente López Obrador.

El Senador Héctor Vasconcelos: Mire usted, yo empezaría por decir que el Presidente de la República, con la legitimidad que le otorgan los más de treinta millones de votos que obtuvo para llegar a la Presidencia, hace sus comentarios.

De modo que... permítame contestar su pregunta.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: No interrumpa, Senadora, ya se les dio el uso de la voz.

El Senador Héctor Vasconcelos: Entonces, no se puede hablar de que él se refiera a algo impunemente, lo hace legítimamente como jefe del Estado mexicano.

(Aplausos)

Por otra parte, él se refirió a una sección del Departamento de Estado, él está, me parece a mí, en su derecho de informar a la población mexicana desde su punto de vista, desde el punto de vista del jefe del Estado mexicano legítimamente electo, y tiene el derecho de explicar lo que ocurre en la relación bilateral México-Estados Unidos.

Esa es mi opinión, Senadora.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias, Senador, muy amable.

El Senador Héctor Vasconcelos: Gracias, Senadora presidenta.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Se concede el uso de la palabra al Senador Reyes Flores Hurtado, del grupo parlamentario de Morena, hasta por dos minutos.

El Senador Reyes Flores Hurtado: Escuchar en este Senado las diferencias de discurso entre quienes siguen anhelando el regreso al pasado autoritario y quienes queremos construir un futuro para este país con justicia y paz.

La verdad que es lamentable que haya quien le siga apostando al fracaso del gobierno de México.

Si le va mal al Presidente, nos va mal a todos.

Y veo una tendencia clara por estar desgastando o querer desgastar el gobierno del Presidente López Obrador.

Yo sí aplaudo la posición del Presidente de defender los intereses mexicanos ante una potencia como los Estados Unidos, algo que no se hacía en otros tiempos. En otros tiempos los gobiernos eran entreguistas, hoy el Presidente le contesta al presidente de los Estados Unidos o a cualquier nivel de gobierno que pretenda meter sus manos a los intereses de México.

El tema de derechos humanos también es recurrente porque parece ser que nos queremos echar la culpa todos y nadie asume su responsabilidad.

Aquí en este Senado se ha cogobernado, es más es cogobierno.

Si nos ponemos a discutir para poner en su lugar al PAN los problemas de seguridad en Guanajuato, estaremos echándole la culpa.

No se trata de eso, se trata de resolver, se trata de ver cuál es el antecedente que hemos tenido en materia de seguridad.

¿Cómo veo yo esto? Yo lo veo como alguien que invadió un terreno.

El dueño demandó.

El invasor hizo un hoyo.

Y luego que se lo entregaron al propietario legítimo, lo demanda porque dice que ese hoyo provocó muchas muertes y es una fosa clandestina.

Eso no es tener vergüenza.

La herencia que hoy estamos sufriendo, el tema que estamos sufriendo de seguridad, es herencia del pasado.

Los delincuentes que hoy tienen veinte años y que andan asesinando y secuestrando en este país tenían, probablemente estaban en primaria cuando Felipe Calderón gobernaba, tenemos cuatro años gobernando y tratando de resolver los temas de seguridad de este país.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Concluya.

El Senador Reyes Flores Hurtado: Y creo que lo que tenemos que hacer es hacer un gran esfuerzo para cerrar filas y lograr resolver los problemas que se vienen dando en tema de seguridad y que tienen muchas aristas.

Hoy Estados Unidos nos acusa de que somos los responsables del trasiego de drogas en los Estados Unidos.

Lo hemos dicho aquí de manera clara, México llega hasta el Río Bravo. Del Río Bravo hacia arriba el trasiego de drogas es responsabilidad de ellos y no lo han resuelto, no le han entrado a resolver el problema y, entonces, lo que tenemos que hacer es una gran colaboración para resolver de manera regional el problema de la seguridad pública.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Concluya.

El Senador Reyes Flores Hurtado: Lo que no se vale es que le apostemos al fracaso del gobierno.

Ahorita escuchaba yo: “Yo le exhorto para que no se pelee con los Estados Unidos, decía alguien”.

Yo exhorto a la exposición a que no se pelee con el Presidente de México, a que le apueste, junto con el Presidente de México, a construir un mejor futuro para este país.

Creo que esa es nuestra responsabilidad, es lo que quiero ver México de nosotros, no este desgaste innecesario.

Muchísimas gracias, presidenta.

Y gracias a la audiencia por escucharme.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias, Senador.

Se concede el uso de la palabra al Senador Ricardo Moreno Bastida, del grupo parlamentario de Morena, hasta por dos minutos, por favor.

El Senador Ricardo Moreno Bastida: Muchas gracias, presidenta.

Muy buenas tardes a todas y a todos.

Sin duda era previsible que este tema se trajera hoy a la tribuna del Senado de la República, no nos sorprende, pero me llama poderosamente la atención de que se le dé crédito a un documento que no ha sido hecho llegar por las vías diplomáticas a nuestro país.

Se trata simplemente de una mera declaración, de una sección del Departamento de Estado que, fuera de los tratados internacionales que tenemos signados con Estados Unidos, se atreve a calificarnos en materia de derechos humanos cuando nosotros estamos adheridos a otros sistemas de protección, defensa y promoción de derechos humanos.

Me llama poderosísimamente la atención el que se le dé crédito a este documento en el que, por cierto, casualmente, se retoma la agenda de la derecha mexicana. Es una simple calca, una copia al carbón de los argumentos de la derecha que durante los últimos cuatro años han utilizado para desprestigiar al gobierno de México.

Es particularmente grave que se retomen los argumentos de una potencia extranjera sin ni siquiera conocer los detalles de lo que se dice.

Y se afirma que en este país se persigue a periodistas, cuando ha sido esta la administración que más apertura ha dado a los medios de comunicación en su conjunto, en donde pueden hablar libremente sobre lo que piensan y sobre lo que creen.

Ha sido esta administración, y no otras, las que han privilegiado la comunicación horizontal entre medios de comunicación y gobierno de la República.

Ha sido, aunque no lo quieran ver, ésta la administración que ha alentado la participación de la ciudadanía en los diversos ámbitos comunicacionales.

Que esta administración no ha cometido ni cometerá violaciones sistemáticas a los derechos humanos, como sí lo hubo en otras administraciones del pasado reciente de este país.

Por esa razón es que no nos espanta que se venga a utilizar, el Senado de la República, como una caja de resonancia de los panfletos y de las consignas que la derecha ha utilizado en estos últimos años en este país.

Muchas gracias.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias, Senador.

Se concede el uso de la palabra a la Senadora Jesús Lucía Trasviña, hasta por dos minutos, para concluir este tema.

¿Para este mismo tema? Senador Damián, ¿para este mismo tema?

La Senadora Jesús Lucía Trasviña Waldenrath: Gracias, con su permiso, Senadora presidenta.

Compañeras, compañeros Senadores.

Muy importante precisamente el análisis político, fuera la situación política que impera en nuestro país no debe preocuparnos el tema de esa amenaza de que en un momento dado el ejército norteamericano traspasaría las fronteras con el objetivo de combatir a los cárteles de la droga.

No nos debe preocupar porque es un tema que ya fue superado y que, incluso, recientemente el propio ministerio, que está a cargo del ministerio de Seguridad del estado de Texas, él mismo declaró que en el estado de Texas hay más de 100 mil personas que están unidos en gavillas o en grupos, y que precisamente son quienes están distribuyendo el fentanilo. Ellos lo aceptaron.

Ahora se trata de lograr la colaboración de ambos países, hemos sido buenos vecinos, tanto así que desde el Tratado de Guadalupe Hidalgo en aquellos años de los 1840, 42, México cedió esa parte del territorio, y fue el propio Comonfort que en un momento dado determinó que lo largo de la frontera fuera colonizada por ciudadanos mexicanos en el afán de proteger nuestras fronteras.

Hasta ahora hemos hecho todo.

Desafortunadamente tuvimos al gobierno de Felipe Calderón, un gobierno que fue cómplice, que fue tapadera del crimen organizado, prueba de ello está el encarcelamiento

de Genaro García Luna, como el zar del narcotráfico, como el que sí atentó en contra de millones de personas, de vidas humanas; porque los derechos humanos no es nada más, se refiere a un proceso penal, de una detención, también los derechos humanos se refieren a la salud.

Y cuando un sujeto y su gavilla de aliados, como fueron Fox y Felipe Calderón, atentaron en contra de la vida de millones, hasta de mexicanos también, y ciudadanos norteamericanos en el afán de enriquecerse y, sobre todo, lo más grave, que pusieron en grave riesgo la seguridad nacional.

No hay de qué preocuparnos, México estamos dispuestos a continuar con nuestra tarea de seguridad, y afortunadamente tenemos el gran jefe supremo de las Fuerzas Armadas, que es un hombre cabal, un hombre que gobierna con humanismo mexicano, un hombre incorruptible.

Aunque les duele, reflexionen, compañeros.

Gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Se concede el uso de la palabra al Senador Damián Zepeda, con el mismo tema, hasta por dos minutos.

El Senador Damián Zepeda Vidales: Con su permiso, presidenta.

El tema no es quién está señalando que en México hay violación a derechos humanos, hay complicidad del gobierno con el crimen organizado, hay asesinatos, se está coartando la libertad de expresión.

Ese no es el problema, el problema es que es verdad, hoy es Estados Unidos el departamento de Estado, pero lo dicen los organismos internacionales, y lo dicen las cifras de México, cifras del gobierno de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del Presidente López Obrador, alrededor de 140 mil asesinatos en lo que va de su gobierno.

No es un dato de Damián, ni del PAN, es un dato del gobierno de Morena, eso significa más del doble, comparado con gobiernos pasados, que tanto señalan.

Entonces yo creo que ya es momento de quitarse la venda de los ojos y decir: ¡Basta! Es que García Luna que se refunda en la cárcel por traidor, y junto con él todos los que hayan tenido algo que ver con crimen organizado, incluyendo los que están ahorita tomando decisiones, porque ahí están tomando decisiones hoy, subordinados, ¿qué creen? Que actuaba solito, ¿o qué? Solo se puso de acuerdo, por favor, ¡hombre!

¿Por qué el gobierno fue a cabildear que liberaran al secretario de la Sedena anterior? No fue Calderón, fue López Obrador el que se puso a cabildear que lo liberaran, y lo habían agarrado por lo mismo.

Todos, compañeros, compañeras, toda aquella persona, funcionario que se le haya ocurrido traicionar a los mexicanos y ponerse de acuerdo con el crimen organizado, que lo metan a la cárcel, sea de Morena, del PRI, del PAN o de ningún partido político. Así tal cual.

Cuando hagamos eso van a cambiar las cosas.

Pero hoy hay que aceptar, México está dominado por el crimen organizado. Ya basta, “es que fracasó en el pasado Calderón”, ¿y por qué repites lo mismo?

Cambiamos la estrategia de seguridad pública, una guardia civil, inteligencia, inteligencia financiera, pegarles donde les duele, desarticular el crimen organizado, fortalecer policías estatales y municipales. Y acabar con el problema que tenemos en México.

El día que se haga eso, yo me paro aquí a aplaudirle a quien sea presidente o presidenta de este país, pero hoy, lamento decirles, que es un fracaso la estrategia de seguridad pública, y está en manos aquí del Senado de la República cambiarla.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Permítame un momento, Senador.

¿Con qué objeto? Senador Moreno.

El Senador Ricardo Moreno Bastida: (Desde su escaño) Al orador, si es por su conducto, desde luego, si me permite una pregunta.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: ¿Permite una pregunta al Senador Moreno?

El Senador Damián Zepeda Vidales: Con mucho gusto, las que desee.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Tiene un minuto para formular su pregunta, Senador Moreno.

El Senador Ricardo Moreno Bastida: (Desde su escaño) Muchas gracias.

Solamente preguntarle al orador, porque creo que ha distraído un poco la atención, respecto a lo siguiente.

Habla usted de una cifra bastante alta de muertos, asesinatos en esta administración, ahí están los datos, evidentemente, ¿pero no cree usted que eso dista de que configuren violación a los derechos humanos?

Por una razón, las violaciones a los derechos humanos regularmente son cometidas por el Estado o por agentes del Estado, que es totalmente distinto a la violencia ordinaria.

De tal suerte que le quiero preguntar, ¿usted piensa, cree, sostiene que esos asesinatos producto de la violencia, como se ha señalado, los ha cometido el Estado mexicano?

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Tiene un minuto para contestar, Senador Damián.

El Senador Damián Zepeda Vidales: Con mucho gusto.

Yo sostengo que hay 140 mil asesinatos, que en su mayor parte son del crimen organizado, según datos duros, y que el gobierno los deja actuar y, por lo tanto, es corresponsable.

Yo sostengo que esas bandas criminales algunas son terroristas, no me da miedo aceptarlo, porque la definición de terrorismo, según el Código Penal Federal, es quien comete actos para aterrorizar a la ciudadanía con el fin de que actúe o deje de actuar un gobierno o de atemorizar en general a los ciudadanos vía incendios, armas, lo que sea.

Pues claro que es terrorismo si cuelgan de los puentes unos letrerotes donde dicen: "Gobierno, deja de perseguir a tal, porque si no voy a seguir matando". Eso es la definición de terrorismo.

No les gusta, porque les preocupa que otro país pueda tomar medidas, ya las puede tomar, por cierto, como las tiene catalogadas de crimen organizado.

Yo no quiero que invada nadie, pero quiero que se acabe la violencia que genera el crimen organizado en mi país con el gobierno coludido que tenemos, no todos, pero, sin duda, es imposible explicar el fortalecimiento del crimen organizado en este sexenio y en los anteriores sin la ayuda del gobierno. Sí, sí lo creo.

Y lo que está diciendo el Departamento de Estado es eso, dice: "En México hay violaciones de derechos humanos; en México hay información creíble que nos dice que incluso han participado en asesinatos; en México hay información que nos dice que se está coartando la libertad de expresión; en México hay información que nos dice que no están actuando contra el crimen organizado".

Digo, la verdad es que no sólo lo dice Estados Unidos, lo decimos aquí también mexicanos y mexicanas que estamos cansados de tanta violencia y que queremos hacer algo por acabarla.

Muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Se conceden dos minutos para el mismo tema al Senador Álvarez Icaza, del Grupo Plural, desde su escaño.

No es el mismo tema, pero ya le concedimos el uso de la palabra. Tome sus dos minutos, Senador.

El Senador Emilio Álvarez Icaza Longoria: Gracias, presidenta, muy amable.

Quiero subrayar el tema de la instalación de la Comisión Bicameral en materia de seguimiento a las labores de la Fuerza Armada en tareas de seguridad pública.

¿Y por qué lo quiero insistir, presidente?

Si bien es de reconocerse que es un hecho histórico que se instale una comisión para dar seguimiento, me parece necesario subrayar tres temas.

El primero es que lo que realice esa Comisión llegará a este Pleno, pero tendríamos que estar discutiendo qué hacemos para no repetir los errores que hizo Calderón, Peña y este gobierno en materia de uso del Ejército en labores de seguridad pública y que no al término del transitorio lleguen a decirnos la misma cantaleta "no hay otra opción, más que poner al Ejército en las calles".

E incluso es la oportunidad para cumplir la reforma constitucional en materia de Guardia Nacional, para ver qué están haciendo los gobiernos estatales para cubrir, cumplir y atender el compromiso de crear policías confiables.

El segundo tema tiene que ver con cómo generamos un modelo donde no tengamos que sacrificar, o seguridad o derechos, como hoy viene sucediendo.

Necesitamos fortalecer un modelo de seguridad en democracia y, por más que lo quieran negar, lo que ha venido sucediendo, este gobierno no sólo ha abrazado a la militarización y al militarismo como método al darle cualquier cantidad de funciones, ahora hasta arqueólogos van a ser los soldados en el Tren Maya; ya no hablo del internet, ya no hablo de medicinas, ya no hablo de toda esta cosa de obra pública que hacen, sino que en realidad está habiendo un modelo que acerca mucho más a un modelo autoritario.

Y la verdad esa es la derrota de una izquierda que se presentaba como democrática y hoy abraza, justifica, legitima y de hecho empuja a la militarización como opción de este país.

Y la tercera es que ojalá sea un instrumento eficaz y eficiente para poder monitorear los abusos específicos en materia de derechos humanos.

Vimos el caso de Nuevo Laredo, vimos el caso del asesinato de la niña Heidi, vimos el caso de los jóvenes asesinados en Irapuato, vimos el caso de los jóvenes asesinados por la Marina y casi todos ellos impunes.

De hecho, una cadena de delitos donde no sólo cometen esos abusos, sino limpian las zonas del crimen, cuando eso le toca a la Fiscalía General de la República.

La instalación de esta Comisión es una buena noticia, pero en abril tendrían que estarnos enviando la información.

Y termino, presidenta, sólo espero que nos den información para tomar decisiones y no hagan como el informe de la Guardia Nacional, que en la página 32 nos dijeron cuántos grillos y cucarachas aseguraron.

Revisen el informe en la página 32 de la Guardia Nacional. Ojalá den información para toma de decisiones que salve la vida a la gente.

Por su atención, muchísimas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Se concede el uso de la palabra al Senador Antonio García Conejo, desde su escaño.

El Senador Antonio García Conejo: (Desde su escaño) Muchas gracias, presidenta.

Estimados Senadores, Senadoras:

Hago uso de la voz para exigir justicia, así como lo están pidiendo los padres de Ana Fernanda Basaldúa Ruiz, originaria de mi estado, del municipio de Tacámbaro, Michoacán; joven militar de 21 años de edad, quien fue encontrada el pasado lunes 13 de marzo sin vida en la Base Militar de Fort Hood, estado de Texas.

Solicito al gobierno federal, al Ejecutivo del gobierno federal para que, a través de la Cancillería y del Consulado, la Embajada de los Estados Unidos y el Consulado en Texas, apoye a la familia de Ana Fernanda Basaldúa Ruiz.

Y también exijo justicia, sin duda no quiero prejuzgar ni mucho menos, sin duda se estarán haciendo trabajos, pero pido que se esclarezca el asesinato de mi paisana Ana Fernanda Basaldúa, una joven con muchas ilusiones, con ganas de salir adelante siendo soldado y estando en la base militar fue encontrada asesinada.

No es la única, ya hay antecedentes en que por lo menos dos jóvenes militares también se han encontrado asesinados en la Base Militar de Fort Hood, Texas.

Pido, exijo al gobierno estadounidense para que se esclarezca ese horrendo crimen en contra de esta joven militar.

Por su atención, muchas gracias.

(Aplausos)

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias, Senador.

Se concede el uso de la palabra a la Senadora Martha Cecilia Márquez Alvarado, del grupo parlamentario del PT, hasta por dos minutos.

La Senadora Martha Cecilia Márquez Alvarado: Gracias, presidenta.

Hoy es Día Mundial del Agua y casi nadie ha abordado este tema aquí en el Senado.

Y, lamentablemente, en el Día Mundial del Agua denuncié la negligencia, irresponsabilidad, complicidad, falta de capacidad, deshonestidad por parte del alcalde Aguascalientes y sus regidores, quienes son responsables de tener a las familias de Aguascalientes sin agua en el Día Mundial del Agua.

En el presente oficio que entregué al alcalde de Aguascalientes y que ya recibió la semana pasada, le solicito:

Uno, el resultado de la auditoría que fue practicada de la empresa Veolia.

Y no queremos respuestas mediáticas, como lo hicieron, porque su respuesta, sí, es un bodrio; su respuesta es una burla; su respuesta es que, derivado de esa auditoría, el municipio de Aguascalientes le debe muchos millones a la empresa. Oh, qué caray, ¿y creen que eso nos lo vamos a creer los ciudadanos de Aguascalientes?

¿Creen que pasaron y pasaron gobiernos y resulta que esa concesionaria no fue un negocio para el ayuntamiento de Aguascalientes?

¿Creen que nos creemos que hoy el municipio le debe dinero a Veolia y que no hubo complicidad y corrupción por parte de político uno, político dos y políticos del PAN que han pasado por ese ayuntamiento?

No, alcalde, sí me va a tener que entregar el resultado de la auditoría, me va a tener que entregar un resultado técnico, porque eso es lo que se debería de evaluar, no la mentira y la farsa que quiere hacer creer a la ciudadanía.

En este documento solicito también una notificación en donde el ayuntamiento le diga a Veolia: “No, gracias, ya no te queremos, ya no vas a estar llevando a cabo el suministro de agua a las familias de Aguascalientes”. Eso tampoco lo tenemos.

Y es que el PAN ya lo ha dicho, los funcionarios del PAN ya han dicho que Veolia se va, y lo dicen solamente porque no saben qué hacer, porque les está llegando la presión social a los funcionarios panistas. ¿Y cómo no llega la presión social con este tipo de recibos, que son una ofensa para los ciudadanos de Aguascalientes, para las familias de Aguascalientes?

Este recibo es por 121 mil 700 pesos, increíble, increíble.

Y en el Día Mundial del Agua el alcalde no responde a este oficio.

En el Día Mundial del Agua, visitar una colonia en Aguascalientes significa falta de agua, fugas de agua, recibos caros y extorsión por parte de Veolia, porque parece ya una extorsionadora no una empresa de suministro de agua.

En el Día Mundial del Agua lo que tiene el gobierno municipal y estatal de Aguascalientes, para las familias, es falta de agua, abuso, corrupción, cinismo y burla.

Gracias, presidenta.

La Presidenta Senadora Ana Lilia Rivera Rivera: Gracias, Senadora.

Y concluimos esta lista de oradores con el Senador Ángel García Yáñez, hasta por dos minutos, desde su escaño.

El Senador Ángel García Yáñez: (Desde su escaño) Gracias, presidenta.

Buenas tardes a todas y todos.

Lamento profundamente la muerte de varias personas en el municipio de Totolapan, Morelos, a consecuencia de una explosión de un taller de pirotecnia.

Aprovecho para presentar un exhorto a los tres niveles de gobierno: municipal, estatal y federal para que puedan tomar cartas en el asunto y poder apoyar a todas estas familias, a nivel nacional, que se dedican a la pirotecnia para que no vuelva a ocurrir.

Y aprovecho para solicitarle, de manera respetuosa, presidenta, un minuto de silencio para todas las personas que fallecieron, lamentablemente, en este accidente en el municipio de Totolapan, y reconocer que el presidente municipal del municipio se está haciendo cargo de todo este problema que sucedió en días pasados.

Gracias, presidenta.